

DIARIO DE TORTOSA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DEL PAIS

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, en la Administración, y Librería de Bernis.—En Barcelona, en la de Roldós y Compañía, Rambla del Centro, 37 Idem de Cornellá, Arcos, Núm. 5.—En Madrid, S. G. A., Alcalá 6, y 2

Redacción y Administración

Campomanes (Ensanche)

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Anuncios y comunicaciones, precios convencionales.

Memorias de otros tiempos

Motín popular.—El 30 de Julio del 54 en Tortosa

Camp'en ahora cuarenta y cuatro años. La mayoría de los testigos y actores de las escenas que vamos á narrar ya no existen, pero los que quedan aun recuerdan más ó menos vagamente, este dia que fué uno de los más agitados y tristes de Tortosa. Habia ocurrido en Madrid la caida del Ministerio del Conde de San Luis, y la subida del general Espartero al poder precedida de motines y pronunciamientos, y los partidarios de dicho General en esta localidad, que no se distinguian por su organización ni influencia, quisieron secundar el movimiento, promoviendo una sedición que tuvo lamentables consecuencias y las hubiera podido tener aun mayores sin la intervención, aunque tardia, de las Autoridades Militares.

En la mañana del domingo 30 de Julio, la inquietud de los ánimos, reflejada en los grupos que se formaban en las calles, anuncio el motín que vino á estallar á las nueve de la susodicha mañana, con el pretexto de la supresión de los consumos, y á la sazón en que se hallaba reunido el Ayuntamiento deliberando sobre este asunto. Numerosos grupos de gente del pueblo en actitud hostil, se dirigieron á las Casas Consistoriales, á cuya puerta prorrumpieron en desaforados gritos de «abajo los consumos» y pasando á vías de hecho penetraron en el edificio, invadiendo las diversas oficinas, en las que se apoderaron de la documentación y archivos, destrozándolos y arrojándolos á las calles del Puente y Ciudad, que pronto se vieron inundadas de papeles y legajos en desorden. Dueñas las turbas de la Casa Consistorial saquearon el archivo histórico municipal que contenía preciosos documentos y códices de indudable valor, que furiosos arrojaban por los balcones; se apoderaron de los fondos del Municipio, que ascendían á 10.000 duros y que estaban guardados en una gran arca de madera reforzada de hierro, rompiendo todo el mobiliario de las oficinas y cometiendo todo género de tropelias. En el almacén de alcoholos y aguardientes abrieron los grifos de

las pipas que los contenían, corriendo el líquido en anchos regueros por la calle de Cambios.

La alarma había cundido y se había generalizado el motín. Las turbas dominaban la ciudad, y la mayoría de los vecinos pacíficos se habían refugiado en sus domicilios que cerraban sobresaltados á toda prisa.

Cuando los amotinados penetraron en la Casa de la Ciudad en actitud agresiva, los Concejales que se hallaban en ella reunidos, escaparon por una escalera secreta, y por el tejado se salvaron en las casas de la vecindad; igual hicieron los empleados y dependientes, así como el entonces Administrador de consumos, don Juan Antonio Vaquer que perseguido activamente tuvo que arrojarse de una altura considerable, yendo á caer en un desván de la casa que entonces ocupaba el platero D. Salvador Baells lindante con la Consistorial. Allí en aquel desván pasó largas y mortales horas de angustia, escondido en un montón de trastos y muebles viejos oyendo los gritos de los amotinados que pedían su cabeza, hasta las diez de la noche en que salió sigilosamente, refugiándose en el Castillo de San Juan.

El Secretario del Ayuntamiento, D. Antonio González, que se hallaba en su despacho, salió á aplacar á los amotinados, prometiéndoles lo que deseaban, ó sea la supresión de los consumos, en cuyo momento una perdida lanzada con fuerza de entre aquellos, le derribó al suelo donde quedó sin sentido. Cebáronse en él los agresores y arrastrándolo despiadadamente lo bajaron por la escalera principal, en cuyos rellanos fué cruelmente golpeado hasta acabar con su vida. Entonces un grupo se llevó el cadáver por las calles de la Ciudad y Cárcel, hasta el Puente de barcas, desde el que fué arrojado al Ebro que se tiñó con la sangre de aquel inocente mártir, pudentoroso funcionario y cumplido caballero que pertenecía á una familia de las más distinguidas de la población, y que no había cometido otro delito que el ser un fiel y atento cumplidor de los deberes de su cargo. Este horrendo crimen quedó grabado en los corazones de los tortosinos todos, y al nombre del infunado D. Antonio González se recordará años y más años con dolor y respeto á un tiempo, como si de una víctima del desenfreno popular. Su cadáver apareció al dia siguiente en las inmediaciones de Amposta, desde donde fué conducido

á esta ciudad para ser inhumado en el cementerio (1).

Después de entregarse las turbas al más desenfrenado saqueo en la Casa Consistorial, sin que fueran reprimidas por la fuerza pública, se dirigieron á casa del Administrador de Consumos señor Vaquer, que era la de la Plaza de la Constitución, esquina al callejón de las Botigas de la Sal. Allí repitieron los vandálicos actos que dejamos apuntados, saqueándola por completo y arrojando todos los muebles por los balcones hicieron con ellos una inmensa hoguera, cuyas llamas se elevaban á grande altura. Aun se puede ver en la fachada una mancha de una tinaja de aceite que derramaron desde la última ventana.

El Gobernador militar de la plaza, que lo era el Brigadier D. Antonio Laplana, trató de disuadir á los revolucionarios pero sin resultado. La ciudad era presa de la más espantosa anarquía, y como se temieran mayores desmanes y atropellos por parte de las turbas, se pensó, aunque tarde, en reprimir con energía, no sin que antes saliese el Ilmo. señor Obispo D. Damián Gordo Sáez, á apaciguar

los ánimos de los sediciosos, consejos que fueron desoídos y despreciados cinicamente. No hubo más remedio que obligar al Gobernador militar á que dejara su puerile pasividad, y á las diez de la noche se declaró la ciudad en estado de guerra. Un piñete del Batallón de Cazadores de Figueras que guarnecía la plaza, al son de las cornetas, publicando la Ley marcial, y nutritas patrullas del citado Batallón recorrieron durante aquella noche las calles, disolviendo los grupos y evitando desórdenes y atropellos, pues se temía la presencia ó aparición de revoltosos de las partidas rurales, especialmente de la Cava y Enveja, con ánimo de renovar el robo y el saqueo.

La tranquilidad fué renaciendo. Se constituyó el Tribunal Militar para juzgar á los culpables del motín, y al dia siguiente, lunes 31 de Julio, el Alcalde primero D. José Piñol, siguiendo la marcha política del nuevo Gobierno y á fin de conjurar el conflicto, organizó en seguida la Milicia

Nacional, armándose en el primer momento 200 individuos con fusiles sacados del Parque de Artillería, que fueron la base del Batallón que después quedó alineado el mando de los Comandantes D. Mateo Llasat y don José Antonio Brunet, hasta la caída del general Espartero en 1856, en que fué desarmado.

De este aciago día, guardará memoria Tortosa, pues en él se demostró al extremo á que pueden llegar las pasiones de las exaltadas masas, sin el freno de la Autoridad y de la fuerza armada como sostenedores del orden y del sosiego público.

(De *Tortosa Ilustrada*.)

A "La Verdad"

Nuestro apreciado colega provincial *El Magisterio Tarragonense*, publica en su número del dia 24, el sueldo siguiente, que reproducimos con gusto, y recomendamos á *La Verdad*, acérrima defensora de la Alcaldía y del Gobernador civil, en la importante cuestión de los haberes de los maestros de instrucción pública de ésta ciudad y su término.

Y mientras tanto, aguardamos impacientes el artículo que el estimado colega provincial nos ofrece, anticipando que posee datos para triturar al organillo del entreneulo, con sus mismos argumentos:

(Agradecemos al DIARIO DE TORTOSA la reproducción de nuestro artículo del número anterior *"Tortosa!"* y los comentarios y apreciaciones que hace sobre las sagradas atenciones de la instrucción pública á cargo de los Ayuntamientos. Como impera en nosotros el principio de la justicia en todas las manifestaciones de nuestros actos, rectificamos con singular com-

placencia la idea de que el DIARIO era enemigo de los maestros, cuya palabra debe ser sustituida por *La Verdad*, que es el órgano local que no tiene desperdicio en echar el muerto al primero que le viene á mano.

Compuesto ya nuestro número, hemos leído este periódico, que arremete contra el DIARIO DE TORTOSA por haber hecho eco de nuestras apreciaciones, por la embrollada que anda aquella administración local en lo referente al pago de atenciones de primera enseñanza.

Esto no es justo ni procedente: pues que *El Magisterio Tarragonense* ha

(1) A este celoso e infeliz funcionario se debe en gran parte la instalación en esta ciudad, siendo Alcalde don José Arévalo, de las Hermanas de la Consolación que tan caritativos servicios han prestado y prestan en nuestro Hospital, Casa de Caridad, y en la Escuela de niñas; se le debe también el servicio, no menos importante, de nuestros coches fúnebres.

descorrido el velo sobre la mala distribución de los fondos del Municipio tortosense, á él debe dirigir su ariete y no á otro periódico, el que tal vez no tenga los datos que nosotros poseemos en cartera para triturarle con sus mismos argumentos.

Y toda vez que por ahora parece que nos tiene olvidados ó nos perdone la vida, trataremos en otro número de ponerla en claro, lo que con arrojante artificio pretende ocultar.

Maniobras de caciques

La Verdad se ocupa en su número del dia 25, del viaje del delegado del Sr. Gobernador civil de la provincia al pueblo de Perelló, para inspeccionar aquella administración Municipal, y pretende (lo que no logra) dar contestación en pocas líneas, al sueldo inserto en nuestro periódico, a propósito del mismo asunto, en la edición del 24.

Podría decirnos el órgano del entresuelo, la metamorfosis que parece haberse obrado en la visita de inspección á Perelló?

¿Cuál fué la causa de que el delegado Sr. Ríos, saliera del pueblo representativamente, obedeciendo, según nuestras noticias, órdenes superiores?

Quedarán satisfechos los amigos del caciquismo, de la visita en cuestión?

¿Por qué cuando menos se esperaba, dejó el campo libre al Sr. Ríos? Expliquenos, expliquenos *La Verdad* todo lo acaecido, y satisfaremos nuestra natural curiosidad.

CRÓNICA GENERAL

Advertencia

Deseando dar mayor amplitud á la sección de noticias locales y generales, publicaremos desde hoy en adelante, en la primera página, los originales que se refieran á política local ó provincial, ó se relacionen con las controversias sostenidas con nuestros colegas.

Carnaval

El Carnaval callejero, ofreció ayer poca cosa de particular.

Recorrieron nuestras calles grupos de máscaras vestidas con poco gusto y menos propiedad, que se entregaron á las expansions de costumbre.

Vimos también postulando dos estudiantinas, una de ellas procedente del cercano arrabal de Jesús, que visitó entre otros sitios, el favorecido «Centro del Comercio», siendo aplaudida y obsequiada por sus socios.

La estudiantina de Tortosa también recorrió las calles y sociedades de ésta, cantando con afinación coplas alegres al Carnaval, siendo muy bien recibida en todas partes, y cosechando muchos aplausos.

Telegrama

Ayer tarde recibimos de nuestro correspondiente en Madrid, un importante telegrama, anunciándonos la rendición del general boer Cronje, sin condiciones, y el entusiasmo que la noticia produjo en Londres.

Como no dimos edición, empleamos los medios de costumbre, para difundir el texto del despacho.

Este golpe sufrido por los boers, im-

presionó dolorosamente á la opinión.

Nuestro distinguido amigo y correligionario, el Excmo. Sr. don Vicente López Puigcerver, llegó ayer a Valencia, procedente de Madrid.

Ayer, como último día de Carnaval, la favorecida sociedad «Centro del Comercio», celebró baile de máscaras, el que, como los anteriores, se vió en extremo concurrido.

Durante la primera parte del mismo, desfilaron por sus salones infinidad de grupos de alegres mascaritas, que con sus bromas de buen gusto, á los pollos, por supuesto, convirtieron el salón, no solo en templo de Terpsícore, sino también en un edén, en el que se respiraban los perfumes de infinidad de flores. Al comenzar la segunda parte, fueron muchas las familias que abandonaron el salón, dado que á aquella hora empezaba ya el perido cuaresmal.

Terminó por fin el Carnaval, sin que afortunadamente haya tenido que lamentarse ninguna desazón. Hasta el año que viene.

En la iglesia de San Antonio, se celebrarán ejercicios espirituales para señoritas, durante ocho días, empezando el dia 4 de Marzo próximo, á las cinco y media de la tarde, bajo la dirección del Rdo. P. don Luis Beltrán, S. J.

El periódico semanal *Reus*, de carácter independiente, se ha convertido en diario, según anuncia en su último número. Celebramos sus progresos.

Ayer tarde fué conducido á la última morada, el cadáver de nuestro amigo particular, don Juan Bta. Esteve, comerciante que fué y propietario, y padre político de nuestro apreciable amigo don Arturo Mestre, dueño de la acreditada tienda de quincalla, sita en la calle del Carbó.

Tanto á éste, como á los hijos e hijas del finado, y demás familia, transmitimos la expresión de nuestro pésame.—R. I. P.

El dia presentóse ayer hermoso y primaveral, aprovechándolo alguna gente, para pasear por el campo.

Repatriados.—Se apeó en esta estación, ayer á la llegada del tren correo de Barcelona, el soldado procedente de Filipinas, Francisco Rojo, perteneciente al batallón de cazadores núm. 2. Está domiciliado en la partida rural de San Lázaro, que corresponde á este término.

En el mismo tren pasaron hacia la parte de Valencia, 100 ex prisioneros de los tagalos, llegados á la Península, en el vapor «Isla de Panay».

Ayester noche estuvo animadísima la distinguida Sociedad «Liceo de Tortosa». El último baile de máscaras vióse mucho más concurrido que el primero, admirándose elegantes y caprichosos disfraces, ricos pañolones de Manila, una Luisita encantadora, una hermosa contrabandista, una torera bellísima que derramaba muchísima gracia, una valencianita con todo el donaire de las agraciadas hijas del Turia, y elegantes damas ataviadas con lujosos trajes, que hacían resaltar la distinción y belleza, y todo ese conjunto que tomó por marco los artísticos y multicolores dibujos del gran salón arabesco, resplandeciente de luz, formaba un cuadro sorprendente y admirable. Todos los concurrentes salieron agrablemente impresionados, y no olvidarán seguramente tan agradable velada.

Ayer por la tarde improvisóse un baile que estuvo también animadísimo hasta las ocho y media de la noche, que se despidió tan distinguida Sociedad, de la temporada carnavalesca.

El dia 15 de Marzo próximo celebrará sus ferias anuales el pueblo de Corbera, y el 16 Ribarroja.

En el cercano pueblo de Benifallet, falleció ayer la virtuosa señora doña Agustina Lledó y Baulenas, hija del que fué nuestro amigo don Francisco, y perteneció al comercio de esta plaza años atrás.

En esta ciudad era bastante conocida la finada, y su muerte será sentida por sus numerosos parientes y relacionados.

A su afligida madre doña Rosa Baulenas, muy especialmente, así como al esposo de la finada y demás familia, les deseamos conformidad y resignación, testimoniándoles la expresión de nuestro sentimiento.—R. I. P.

La Alcaldía de Amposta, anuncia la vacante de Secretario de dicho Ayuntamiento.

El estado de salud, ha sido la causa de que la primera autoridad militar del Principado, suspendiera su visita á Tortosa, según dice la prensa, añadiendo que en breve realizará su proyecto de viaje.

Hemos recibido un ejemplar de la Carta Pastoral que el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, dirige al clero y fieles de la misma.

Agradecemos sinceramente la atención que se nos ha dispensado.

El miércoles 14, falleció en la importante villa de Maella, el Notario y propietario de la misma, don Pablo Pérez y Artigas, persona que gozaba de grandes simpatías, y era muy querido por su bondadoso carácter y excepcionales cualidades morales.

Por R. O. se ha dispuesto se abonen por el depósito de asignaciones del Ministerio de la Guerra, 225 pesetas, al Comandante don Manuel Ponce, y que se conceda el abono de dos pagas de navegación, al veterinario primero don Ramón Roig Fonollosa, ambos residentes en esta ciudad.

Han reanudado sus viajes, con el descenso de las aguas del Ebro, los varios laudes que de Mequinenza, García, Mora, Benifallet, Tivenys y otros pueblos, constituyen la base de la navegación fluvial, que fué en otro tiempo muy activa e importante, cuando desde Tortosa á Zaragoza y pueblos intermedios, había un gran comercio, especialmente de trigos y harinas procedentes de Aragón.

Asegurar la frescura de la tez, reanimar el apetito, preservar de las erupciones cutáneas y la inflamación de las glándulas que padecen tantos niños en primavera, son los efectos del Jarabe de Rábano yodado de Grimaud y C.º, tan universalmente conocido.

Bueno es preocuparse de la buena calidad de los alimentos, pero mejor es inquietarse de la pureza de los medicamentos; por esto los jóvenes que toman Sándalo Midy exigen siempre el nombre Midy en cada cápsula.

NUEVO CONCURSO

Nuestro querido amigo don José María Bernis (Puente Piedra 1) abre un nuevo concurso para premiar el trabajo en prosa ó verso, escrito en catalán ó castellano que con más originalidad anuncie las tintas

GIOR'S INKS LONDON

de las que es depositario exclusivo en Tortosa.

Se deja en entera libertad á los concurrentes á dicho certamen, para que escriban su trabajo en forma de diálogo, soneto, historieta en prosa ó en verso, cuento, poesía etc. etcétera, siendo preferido en igualdad de mé-

rito el de más reducidas dimensiones.

Los premios ofrecidos son:

1.º Fortunat y Jacinta, (Galdó.)

4 tomos encuadrados.

2.º Un tomo elegantemente en-

cuadrado del Teatro Moderno.

3.º Una magnífica lámina de grandes dimensiones, tirada á 12 tintas, representando una alegoría de la Regeneración.

Además el jurado se reserva el derecho de conceder los accésits que estimare convenientes.

Las composiciones premiadas, se publicarán en un folleto, del que se entregaran 25 ejemplares á sus autores.

Los trabajos se remitirán en la forma de costumbre, á la librería Bernis (Puente Piedra 1).

Fine el plazo para la admisión de pliegos el dia 15 de Marzo, á las 8 de la noche.

Nuestros apreciados lectores, leerán en la presente edición, un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín & Cia., en Hamburg, tocante á la lotería de Hamburg, y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos, alcanzar en un caso feliz, una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco, el prospecto oficial á quien lo pida.

Precioso don

La vida es un don precioso, y para gozar durante largo tiempo de ella, es preciso tener salud, y para esto hace falta reanimar el empobrecimiento accidental ó constitucional de la sangre.

Al indicar como el único medicamento en estos casos las **Píldoras de Blancard**, aprobadas por la Academia de Medicina de París, prestamos un verdadero servicio á nuestros lectores.

Las **Píldoras y el Jarabe de Blancard**, este más fácil de administrar á los niños, son de una maravillosa eficacia contra la **Anemia**, **Escrófulas**, **Epochas difíciles**, **Sífilis**, etc., etc., en una palabra, contra todas las afecciones debidas á una sangre pobre ó viciada.

Rechazad toda imitación, y no aceptéis más que los frascos que lleven el nombre **Blancard**, las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS y el sello de garantía de la «Unión de Fabricantes».

Viaje del Capitán general

Anteayer tarde, en el tren correo de Madrid, regresó á Barcelona, de Villafranca del Panadés, Tarragona y Reus, el Excmo. Sr. Capitán General D. Manuel Delgado y Zuleta, el comandante de somatenes D. Pelayo Fontseré, sus respectivos ayudantes de campo D. Manuel Delgado y don José Piñeiro, y el comandante de Estado Mayor D. Juan Gil y Gil.

En aquella estación esperaban á S. E., que se encuentra algo acatarrado, el gobernador militar D. José García Navarro, el jefe de Estado Mayor D. Juan Zamora, y los ayudantes de campo del capitán general, quien se muestra muy satisfecho de su expedición.

Anteayer salieron el general Delgado y sus acompañantes, de Tarragona con dirección á Reus, junto con el gobernador civil de esta provincia señor Luenga.

Fueron recibidos en dicha ciudad por el alcalde señor Font de Rubinat,

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, clerosis, raquitismo, enfraquecimiento, pereza de digerir, convalecencias y demás afecciones que reconoce por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL, se curan siempre tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras cuchilladas. Fórmula recomendada por la Real Academia de Medicina de Barcelona y por otras Corporaciones Médicas. Venta en todas las Farmacias.

Depósito: En casa de su autor, Diputación, 339, BARCELONA.

una comisión del Ayuntamiento, el coronel del regimiento de cazadores que se preparan.

de Tetuán, D. Manuel Michel, el ex leal marqués de Mariana, y los jefes y oficiales de la guarnición.

Después de revistar el general Delgado, el citado regimiento, lo efectuó con los individuos del somaten, que se habían reunido en un local del cuartel donde aquél se halla alojado.

Asistieron al acto el vocal de la Junta de somatenes Sr. Marqués de Mariana, el cabo de partido D. Joaquín Sarriés, y el subcaballo D. Francisco Ferraté.

Se hallaban presentes los somatenes de Maspujols, Aleixar, Vilaplana, Musara, Alforja, Borjas del Campo, Castellvell, La Selva, Cambrils, Riudoms, Montbrió, el vocal del partido de Falset D. Francisco Folch, el caballo de idem y la mayoría de los cabos de distrito, formando un total de 302 hombres.

Terminada la revista, el Ayuntamiento ha obsequiado con un banquete, en el restaurant de París, a los distinguidos expedicionarios.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 28 de Febrero de 1900

Barómetro

Máxima 756. Mínima 753. Oscilación 3.

Termómetro

Máxima 21'00 Mínima 13'00 Media 17'00.

Evapórimetro, 4'6.

Pluviómetro, 0'0 m.

Estado del cielo, cumulon.

Dirección del viento, N. O.

Observaciones, Termómetro seco 15'00. Idem húmedo 12'4.

El Alumno,

Ernesto Martí.

El Alumno,
Francisco Esperanza.

EXTRANJERO

(París 27)

DEL TRANSVAAL

La rendición de Cronje

Telegrafian de Líndres que después de haberse allí anunciado oficialmente que el general Kronje no se había rendido todavía, han llegado despachos, que ya se han hecho públicos, en virtud de los cuales es un anuncio oficial la rendición de Cronje.

Añaden los telegramas, que en Líndres ha causado la noticia immense júbilo, siendo no escasas las

manifestaciones de público regocijo que se preparan.

—Según noticias de Lorenzo Marquez, 5.000 boers que operaban en el Natal, han marchado á reunirse con otras fuerzas que se hallan á 30 millas de Bloemfontein.

—Al Norte del Tugela se ha enfrentado un encarnizado combate, del cual no hay todavía noticias completas.

—La última lista de bajas sufridas por las tropas de Buller comprenden siete oficiales muertos, 23 heridos y un desaparecido.

Entre los muertos figuran tres tenientes generales.

Preparativos de guerra

—Con referencia á telegramas de Londres, se sabe que se ultiman los preparativos para marchar buques al África.

La octava división que se prepara será de 10.500 hombres.

Se completará con un regimiento procedente de Egipto.

Noticias de Madrid

(Del dia 28 de Febrero)

Por telegrafo y teléfono

Consejo suspendido

Ha sido suspendido el Consejo de ministros que estaba convocado para hoy miércoles, por continuar enfermo el Sr. Villaverde.

Una catástrofe

—De Santander transmiten noticias oficiales del pueblo de Potes, dando cuenta de una catástrofe.

El río Deva se desbordó, y fué á parar á su corriente la diligencia que llevaba el correo y viajeros.

No ha parecido ninguna de las personas que estaban en el coche, del que se han recogido los trozos astillados.

Hilo de muerte—Presos fugados

—Un telegrama de León dice que es conducido á Valencia de D. Juan el reo de muerte Avelino Rodríguez.

Dispónese la ejecución en Valencia para el viernes, 2 de marzo.

—De la cárcel de Tenerife (Canarias) se fugaron seis presos. Dos de ellos han sido ya cogidos de nuevo.

La artillería de Cronje

(París 27).—Asegúrase que la tragedia del general Cronje en no rendirse, obedecía á la conveniencia de salvar toda su artillería que había podido enviar camino de Bloemfontein.

Aguantando los ataques incansables del ejército inglés, ha pedido el general boer hacer marchar libremente hacia la capital de Orange sus cañones y parte de sus fuerzas.

Corroborra esta afirmación la falta de toda referencia á la artillería, en los despachos que dan cuenta de la capitulación.

Una estatua á Mr. Rhodes

—Ha surgido el proyecto en Kimberley de erigir una estatua á mister Cecil Rhodes, por los servicios que ha prestado á la población durante el sitio.

En Londres

—En Londres ha suscitado de irante entusiasmo el parte oficial de la rendición de Cronje.

En Pall Mall, y en todas las arterias de la City se forman grupos que prorrumpen en estentóreos churras. Aun dentro del ministerio de la Guerra, la gente que se va renovando repite las manifestaciones patrióticas.

El último párrafo del parte de lord Roberts es muy celebrado, oyéndose á menudo el grito de «Majuba! coreado con vivas á Roberts.

Esta tarde la muchedumbre arrebataba los ejemplares de los periódicos que daban cuenta de la capitulación.

La reina Victoria ha enviado por el cable al general Roberts un despacho de felicitación.

La retirada de Joubert

—The Standard de Londres publica un telegrama fechado el 26 en Petersmaritzburg, diciendo que continúa la batalla entre las tropas del general Buller y los republicanos al Norte del Tugela.

Según telegrafian de Chieveley (cuartel general del general Buller) con fecha de ayer, se daba por seguro que el general Joubert hacia transportar á la ribera Norte del Klip (el río que pasa por Ladymith) grandes partidas de víveres y municiones preparando la retirada de las fuerzas confederadas hacia las cumbres fronterizas de Transvaal, cuando se hagan insostenibles las posiciones que ahora ocupan.

Para ocultar en lo posible estas maniobras, el general Joubert procura alejar á los indígenas del camino que siguen los convoyes.

Previsiones

—Un cablegrama de Nueva York explica una «interview» con monsieur Montagu White, agente que fué de Transvaal en Londres.

Afirmó Mr. White que la capitulación de Cronje no significa en manera alguna el final de la campaña, pues antes es necesario que los ingleses lleguen á tomar Pretoria.

Los boers no alimentan la menor esperanza en una intervención europea, que no sería eficaz, á no ser que entrara Rusia en acción, lo cual no es probable.

La única esperanza de los boers, según Mr. White—está puesta en América, seguros de que con la mediación del Gobierno de Washington se acabaría la guerra en quince días.

ULTIMA HORA

TELEGRAMAS

Servicio especial del DIARIO DE TORTOSA

La prensa

Madrid 28.—11 mañana.

La prensa da preferencia en sus columnas, á la rendición del general boer Koonjer, que comunicó telegráficamente ayer tarde.

Indudablemente, la guerra ofrece un nuevo aspecto.—Mencheta.

Mañana

Madrid 28.—12 mañana.

Con la reanudación de sesiones por el Congreso y Senado, mañana adquirirá nueva vida la política, completamente muerta hoy, pues se resiente aun de los efectos propios del Carnaval.—Mencheta.

Necesitando apoyo

Madrid 28.—12'20 tarde

Si se prolonga la ausencia de algunos Diputados, que han salido estos días de Madrid, serán llamados telegráficamente por el Presidente del Consejo ó ministro de la Gobernación.—Mencheta.

Lotería Nacional

Madrid 28.—2 tarde.

Números premiados con las suertes mayores en la extracción de hoy:

Con 100.000 pesetas el 4.844.

Con 40.000 id. id. 789.

Con 20.000 id. id. 14.722.

Y con 1.500 id. cada uno de los siguientes: 16.731.—2.914.—16.006.

—193.—21.436.—2.444.—1.321.—

15.726.—3.409.—26.850.—20.407.—

2.977.—13.070.—17.498.—26.361.—

23.457.—25.307.—3.260.—7.910.—y

22.138.—Mencheta.

Favorecida

Madrid 28.—2 tarde.

Uno de los premios de 1.500 pesetas, ha correspondido en la extracción de hoy al billete núm. 16.731 despachado en Gerona.—Mencheta.

ANUNCIOS

PANCREATINA

La Pancreatina absoluta, cura las malas digestiones, asedias, vómitos, estreñimientos habituales, etc. Veinte gotas de este líquido, di- gieren un kilo de carne en tres horas.

Farmacia del Dr. Canadá.

OFICIAL BARBERO

Se necesita uno que sepa su obligación, en la Peluquería de DON ENRIQUE GASULLA, Calle del Angel.

También se necesita un aprendiz.

Imp. de Diario (Campañas).—Tortosa.

La infrascrita casa de comercio envía gratis y franco el **Prospecto oficial de la Grande Lotería de Dinero.**

La lotería de dinero, bien importante, autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la Hacienda Pública del Estado, contiene **118.000 billetes**, de los cuales **59.180** deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 58.820 billetes gratuitos, importa

Marcos 11,764,525 ó sean proximamente Pesetas 18,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arraigada de tal manera, que todos los 59.180 premios, arriba indicados, hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El Premio Mayor en esta Lotería puede ascender en caso más afortunado a

Marcos **500,000**

O Sella
aprox madamen. Pesetas **750,000**

Especialmente existen premios como:

Marcos **300.000, 200.000, 100.000, 75.000, 70.000,
65.000, 60.000, 55.000, 50.000, 40.000,
30.000, 20.000 etc., etc.**

El premio de la 1.^a clase es de M. **59.000**, asciende en la 2.^a clase a M. **55.000**, en la 3.^a clase a M. **60.000**, en la 4.^a clase a M. **65 mil**, en la 5.^a clase a M. **70.000**, en la 6.^a clase a M. **75.000**, y en la 7.^a clase, en caso más afortunado, puede importar eventualmente M. **500.000**, especialmente hay premios como: M. **300.000, 200 mil, 100.000 etc., etc.**

Se recomienda á toda persona que desee tentar la fortuna, sin gastos excesivos, que pida antes á nosotros el **prospecto oficial**, con teniendo todos los pormenores de la Lotería.

Valentin y Cia

Koenigstrasse 36

HAMBURGO, Alemania.

Despachamos sin la menor pérdida de tiempo todos los **prospectos oficiales** que se pidan, y hasta que se nos exprese el deseo por medio de una **tarjeta postal internacional**.

DEPÓSITO GENERAL
Sra Viuda de RAFAEL ROMERO JEREZ



Anemia, Clorosis, Escrofulismo, Raquitismo, Debilidad General, etc.

Curación por el JARABE VINOSO RESTAURADOR
de E. D. ESTRANY

A base de Coca, Quina, Rábano y Iodo.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Marzo de 1909

LÍNEA DIRECTA PARA EL RÍO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires los magníficos y rápidos vapores franceses.

el dia 11 de Marzo el vapor "AQUITAINE"
el dia 21 de "ITALIE".

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RÍO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el dia 27 de Marzo para Rio Janeiro, Santos, y el gran diosio y acreditado vapor francés

el vapor

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp., Plaza de Palacio.—Barcelona

CHOCOLATES Y CAFÉS
DE LA

COMPANIA COLONIAL

TAPIOCA TÉS.

37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.

DÉPÓSITO GENERAL

CALLE MAYOR, 18 Y 20.

Puertos de venta en Tortosa: en el establecimiento de D. ENRIQUE CARPA y otros.

Montaña de Montaña

(verdura de Montaña)

Montaña de Montaña

Montaña de Montaña